



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

SITUACIÓN Y PERSPECTIVAS DEL SECTOR FRIGORÍFICO ABC

Vera Benítez, Claudia Andrea

Facultad de Ciencias Empresariales. Universidad del Sol. Asunción. Paraguay

Clau199199_vera@hotmail.com

RESUMEN

La investigación tuvo como objetivo evaluar la salud financiera del Frigorífico mediante el análisis detallado de su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago, con el fin de proponer estrategias que fortalezcan su posición económica y sostenibilidad. En cuanto a la metodología la investigación tuvo un enfoque cualitativo, el nivel fue descriptivo, la población estuvo representada por los 15 funcionarios del frigorífico, se tomó una muestra a 10 funcionarios del frigorífico ABC, para la recolección de datos se utilizó la entrevista, siendo el instrumento utilizado, una guía de entrevistas de preguntas abiertas, el procesamiento de datos fue el análisis de contenido. Los resultados que arrojó la investigación, ofrecen una visión integral de la salud financiera del Frigorífico al cierre del año 2017. El indicador de liquidez de 1,53 indica que la empresa tiene una buena capacidad para hacer frente a sus obligaciones a corto plazo. Esto sugiere una posición financiera sólida en términos de liquidez, lo que puede ser crucial para la estabilidad operativa y la capacidad de respuesta a las demandas financieras inmediatas. La rentabilidad sobre las ventas, calculada en un 2,3%, revela la eficiencia de la empresa en la generación de ganancias en relación con sus ventas. Aunque este indicador proporciona información valiosa, es necesario contextualizarlo con respecto a la industria y las tendencias del mercado para evaluar su competitividad y sostenibilidad a largo plazo.

Palabras clave: Capitalización. Finanzas. Ratios. Rentabilidad.



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

ABSTRACT

The research aimed to evaluate the financial health of the meatpacking plant through a detailed analysis of its debt structure, financial performance, and payment capacity, in order to propose strategies to strengthen its economic position and sustainability. The research methodology was qualitative, descriptive, and the population was represented by the meatpacking plant's 15 employees. A sample of 10 employees from ABC was taken. Data collection was conducted through interviews, using an open-ended interview guide as the instrument used, and data processing was conducted through content analysis. The results of the research offer a comprehensive view of the meatpacking plant's financial health at the close of 2017. The liquidity ratio of 1.53 indicates that the company has a good capacity to meet its short-term obligations. This suggests a solid financial position in terms of liquidity, which can be crucial for operational stability and the ability to respond to immediate financial demands. Return on sales, calculated at 2.3%, reveals a company's efficiency in generating revenue relative to its sales. Although this indicator provides valuable information, it must be contextualized with respect to the industry and market trends to assess its competitiveness and long-term sustainability.

Keywords: Capitalization. Finance. Ratios. Profitability.



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

1. INTRODUCCIÓN

El mercado bursátil de Paraguay ha experimentado un crecimiento significativo en los últimos años, convirtiéndose en una opción atractiva para los inversionistas tanto nacionales como extranjeros. Esta investigación explora en detalle el funcionamiento y las características de este mercado y la participación del Frigorífico ABC en el mercado bursátil, así como las oportunidades y desafíos que presenta.

El mercado bursátil de Paraguay, también conocido como Bolsa de Valores y Productos de Asunción (BVPASA), es el principal centro de negociación de valores del país. Fue fundado en 1977 y desde entonces ha desempeñado un papel fundamental en el desarrollo económico y financiero de Paraguay.

El mercado bursátil de Paraguay se rige por la Ley del Mercado de Valores, que establece las regulaciones y normativas para su funcionamiento. La Comisión Nacional de Valores (CNV) es el organismo encargado de supervisar y regular el *mercado*, garantizando la transparencia, la protección de los inversionistas

La salud financiera de una empresa es un aspecto vital que determina su capacidad para operar de manera sostenible y alcanzar el éxito a largo plazo. Este análisis se centra en la situación financiera de un frigorífico, examinando detalladamente la composición de sus deudas y sus indicadores claves al cierre del año 2017. Las deudas financieras de la empresa, divididas en exigibles a corto y largo plazo, revelan una carga significativa que asciende a aproximadamente \$90,2 millones. Este pasivo se distribuye entre varias entidades financieras, indicando una compleja red de relaciones crediticias.



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

El objetivo general de la investigación es evaluar la salud financiera del Frigorífico mediante el análisis detallado de su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago, con el fin de proponer estrategias que fortalezcan su posición económica y sostenibilidad.

Esta investigación es de gran importancia porque permite conocer con precisión la situación financiera del Frigorífico, un elemento clave para su estabilidad operativa y crecimiento sostenido. Al evaluar detalladamente su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago, se identifican riesgos y oportunidades que pueden afectar su desempeño económico. Este análisis es esencial para la toma de decisiones informadas que garanticen la continuidad del negocio en un entorno competitivo y cambiante.

El estudio aporta al campo financiero al aplicar herramientas de análisis financiero en un contexto empresarial específico, generando un modelo replicable en otras organizaciones del sector. Además, contribuye al desarrollo de estrategias basadas en datos concretos que fortalecen la gestión financiera empresarial. Este enfoque sistemático y analítico enriquece la literatura científica sobre sostenibilidad económica y gestión financiera en empresas agroindustriales.

2.MATERIALES Y MÉTODOS

En cuanto a la metodología la investigación tuvo un enfoque cualitativo. Como menciona Denzin y Lincoln (2018), en el enfoque cualitativo "los investigadores están interesados en comprender cómo las personas experimentan el mundo y dar voz a las perspectivas de los participantes" (p. 3).

El nivel fue descriptivo. El nivel descriptivo en la investigación se refiere a la etapa donde se recopilan, organizan y presentan los datos de manera sistemática, con el objetivo de proporcionar una descripción detallada de las características o propiedades de un fenómeno o



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

población de interés (Fraenkelet al., 2012).

La población estuvo representada por los 15 funcionarios del frigorífico, se tomó una muestra a 10 funcionarios del frigorífico ABC, para la recolección de datos se utilizó la entrevista, siendo el instrumento utilizado, un guía de entrevistas de preguntas abiertas, el procesamiento de datos fue análisis de contenido.

3.RESULTADOS

En cuanto al primer objetivo, Identificar la composición de las deudas financieras, las entidades involucradas y los plazos de exigibilidad, con el propósito de comprender la naturaleza y distribución de las obligaciones financieras. El balance del Frigorífico ABC se expuso de la siguiente manera: la composición de las deudas financieras de las cuales \$ 72,4 millones son exigibles a corto plazo y \$ 17,9 millones son exigibles a largo plazo dando un total de aproximadamente \$ 90,2 millones que la empresa debe a numerosas entidades financieras.

Con respecto al segundo objetivo, Analizar las deudas comerciales, investigando las causas del aumento del 47,8% al cierre del 2017, con un enfoque especial en el impacto de los cheques diferidos, para identificar oportunidades de optimización en las prácticas de pago. En cuanto a las deudas comerciales alcanzaron un total de \$ 20,2 millones al cierre del 2017 representado un aumento de las deudas de 47,8% debido en mayor parte al incremento de los cheques diferidos que pagaron \$ 8,5 millones en el año 2016 y a \$ 15,6 millones en el 2017.

En cuanto al tercer objetivo, Evaluar el Indicador de liquidez de 1,53 al cierre del 2017, comprendiendo su significado en términos de capacidad de la empresa para afrontar sus deudas a corto plazo, y proponer medidas correctivas si es necesario. La liquidez del Frigorífico ABC al cierre del 2017 fue de 1,53 indicador que significa que el Frigorífico tiene buena capacidad de



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

hacer frente a sus deudas a corto plazo, su rentabilidad sobre las ventas al cierre del año pasado fue de 2,3 el rendimiento de los activos es de 5,1% el cual tuvo un pequeño descenso en comparación al 2016 cuando el indicador fue de 5,4% el rendimiento del patrimonio es de 12,9% este también mostro una disminución que fue de 13,7%.

Con respecto al objetivo general Evaluar la salud financiera del Frigorífico mediante el análisis detallado de su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago, con el fin de proponer estrategias que fortalezcan su posición económica y sostenibilidad. El hallazgo respecto al objetivo general de evaluar la salud financiera del Frigorífico implicó un análisis exhaustivo de su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago. Este análisis reveló una situación financiera que requiere atención y acción inmediata para fortalecer su posición económica y sostenibilidad a largo plazo. Se identificaron áreas de preocupación, como un alto nivel de endeudamiento que podría afectar la liquidez y solvencia del Frigorífico. Además, se observa un rendimiento financiero inferior al esperado, lo que sugiere la necesidad de mejorar la eficiencia operativa y la gestión de recursos. Por último, la capacidad de pago se encuentra comprometida debido a la carga de deudas y la generación insuficiente de ingresos. En consecuencia, se proponen estrategias específicas orientadas a reducir la carga de deudas, mejorar la rentabilidad y diversificar las fuentes de ingresos para asegurar la viabilidad financiera a largo plazo del Frigorífico.

4.CONCLUSIONES

En cuanto al primer objetivo, que es Identificar la composición de las deudas financieras, las entidades involucradas y los plazos de exigibilidad, con el propósito de comprender la naturaleza y distribución de las obligaciones financieras, el balance actual del Frigorífico ABC



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

muestra que la deuda financiera total asciende a aproximadamente \$90,2 millones. De este monto, \$72,4 millones son exigibles a corto plazo y \$17,9 millones a largo plazo, lo que refleja un compromiso financiero significativo con diversas entidades financieras.

Respecto al segundo objetivo, que consiste en Analizar las deudas comerciales e investigar las causas del aumento del 47,8% al cierre de 2017, con un enfoque especial en el impacto de los cheques diferidos para identificar oportunidades de optimización en las prácticas de pago, se observa que las deudas comerciales alcanzan un total de \$20,2 millones. Este incremento se debe principalmente al aumento de los cheques diferidos, que pasan de \$8,5 millones en 2016 a \$15,6 millones en 2017.

En relación con el tercer objetivo, que es Evaluar el indicador de liquidez de 1,53 al cierre de 2017 y comprender su significado en términos de capacidad de la empresa para afrontar sus deudas a corto plazo, la situación actual del Frigorífico ABC indica que mantiene una buena capacidad de pago a corto plazo. Sin embargo, otros indicadores financieros presentan señales de alerta. La rentabilidad sobre ventas se sitúa en 2,3%, el rendimiento de los activos en 5,1% (ligeramente inferior al 5,4% de 2016), y el rendimiento del patrimonio en 12,9%, también por debajo del 13,7% registrado el año anterior.

En cuanto al objetivo general, que es Evaluar la salud financiera del Frigorífico mediante un análisis detallado de su estructura de deudas, rendimiento financiero y capacidad de pago, con el fin de proponer estrategias que fortalezcan su posición económica y sostenibilidad, los hallazgos revelan una situación financiera que requiere atención inmediata. Se identifican niveles elevados de endeudamiento que pueden afectar tanto la liquidez como la solvencia de la empresa. Asimismo, el rendimiento financiero se encuentra por debajo de lo esperado, lo que evidencia la necesidad de



UNIVERSIDAD DEL SOL

Creada por Ley N° 4263

Aprobada por el Consejo de Universidades por Resolución N° 10/2010

optimizar la eficiencia operativa y la gestión de recursos. La capacidad de pago también está comprometida, dado el peso de las obligaciones y la limitada generación de ingresos. Como resultado, se plantean estrategias enfocadas en reducir el endeudamiento, mejorar la rentabilidad y diversificar las fuentes de ingreso, con el fin de asegurar la sostenibilidad financiera del Frigorífico a largo plazo.

5. BIBLIOGRAFÍA

Denzin, N. K., & Lincoln, Y.S. (2018). *The Sage handbook of qualitative research*. Sage.

Fraenkel, J. R., Wallen, N.E., & Hyun, H. H. (2012). *How to design and evaluate research in education* (Vol. 8). McGraw-Hill.